

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 234/Martes 30 de noviembre del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

DE LA PRENSA

- [Vocero de Obama: el objetivo sigue siendo cerrar Guantánamo.](#) (USA Today).
- [OTAN, hasta el más oscuro rincón del mundo.](#) (Por Esto!).

DE CUBA

- [Entrega Suecia Medalla Linneo al historiador Eusebio Leal.](#) XINHUA
- [Condena la OSPAAAL crímenes contra los palestinos.](#) XINHUA
- [Rebotan información de *Granma* sobre la flexibilidad en el arrendamiento de viviendas, habitaciones y espacios.](#) NTX/ANSA
- [Cardenal Jaime Ortega sostuvo encuentro en Madrid con excarcelados.](#) AFP/EFE
- [Primera mujer obispo de la Iglesia Episcopal toma posesión del cargo.](#) EFE
- [Fundación española "premia" a grupúsculo.](#) EFE
- [Cables filtrados por Wikileaks revelan difíciles negociaciones de EE.UU. para el cierre de prisión de Guantánamo.](#) EFE
- [Niega Eslovenia haber recibido presiones para recibir prisionero de la BNG.](#) ANSA
- [Producción de frijoles en Cuba inferior a lo previsto en el 2010.](#) REUTERS
- [Académico cubano recibe en FIL-Guadalajara premio por libro sobre español.](#) EFE
- [Abrirá filme mexicano "Revolución" el 32 Festival Internacional del Nuevo Cine Latinoamericano.](#) NOTIMEX
- [Argentina, Cuba y Brasil, países que más documentales exhibirán en Festival.](#) ANSA
- ["Fútbol nacional avanza en el Caribe".](#) ANSA

DEL MUNDO

- [La Conferencia Climática de Cancún abre posibilidad de nuevo inicio.](#) DPA
- [Urge la ONU por acuerdo global contra el cambio climático.](#) NOTIMEX
- [Validan elecciones en Haití pese a denuncia de fraude.](#) NOTIMEX
- [Convocan a Embajadora de EE.UU. en Paraguay por supuesto espionaje.](#) NOTIMEX
- [EE.UU. tiene armas nucleares en Bélgica y Holanda.](#) DPA
- [Estima OIM un total de mil millones de migrantes en el mundo.](#) NOTIMEX
- [Rescate irlandés no calma la presión de los mercados sobre su deuda.](#) EFE
- [Estiman que cada nuevo aplazamiento en votación de START socavará confianza en EE.UU.](#) ITAR-TASS
- [Dice Ahmadinejad que el pacto para el intercambio de uranio debe ser revisado.](#) EFE
- [Informan que Irán se reunirá con las grandes potencias en Ginebra.](#) EFE
- [Pide Ki-moon a israelíes y palestinos que muestren valor y compromiso con la paz.](#) EFE

RESEÑA CABLEGRÁFICA (___)

USA TODAY (Versión digital)

22 de noviembre de 2010

EE.UU.

VOCERO DE OBAMA: EL OBJETIVO SIGUE SIENDO CERRAR GUANTÁNAMO

David Jackson

El vocero de la Casa Blanca Roberto Gibbs se hizo eco de la promesa de Obama de cerrar la prisión en la Bahía de Guantánamo, a pesar de la sugerencia de un renombrado demócrata de llevar a cabo allí los juicios civiles a los sospechosos de terrorismo.

Gibbs no pudo establecer un marco de tiempo para el cierre de Guantánamo, algo que Obama había prometido hacer durante su primer año de mandato.

“Estoy dispuesto a comprometerme a cerrarla lo más pronto posible”, expresó Gibbs recientemente. “Creo que dije hace unos días que nadie esperaba que esto fuera fácil. Pero estoy seguro de que el Presidente no ha renunciado ni renunciará a ese objetivo”.

Gibbs respondía a una pregunta sobre los comentarios del líder de la mayoría de la Cámara, Steny Hoyer (demócrata por el Estado de Maryland), quien afirmó que la administración podía llevar a cabo juicios civiles o militares en Guantánamo.

La administración de Obama y sus críticos han entrado en conflicto durante más de un año con relación a cómo procesar a los sospechosos de terrorismo que permanecen en Guantánamo, particularmente el acusado por los ataques del 11/9 Khalid Sheik Mohammed.

Hace un año, la administración propuso un juicio civil para Khalid en la ciudad de Nueva York, pero ese plan está estancado en medio de la fuerte oposición política.

El gobierno norteamericano ha tenido dificultades para lograr que otros países acepten a algunos de los 174 prisioneros que aún permanecen en la Bahía de Guantánamo.

Durante una intervención recientemente en el programa ‘Face the Nation’, de la CBS, Hoyer subrayó: “Creo que bajo la Constitución, pudiéramos claramente seleccionar un tribunal (civil) Título III para decidir estos casos de una forma justa en el propio Guantánamo”.

“Los jurados, como ustedes conocen, en muchos casos están apartados”, enfatizó Hoyer. “Por lo que no sería muy diferente. Y es una isla del Caribe. No es como si los enviáramos a un archipiélago o a Siberia”.

Hoyer señaló que una vez que los republicanos tomen control de la Cámara, es probable que puedan obstruir los juicios civiles en EE.UU. de Khalid Sheikh Mohammed y otros acusados de terrorismo: Traerlos a EE.UU. dadas las actuales preocupaciones y la nueva composición del Congreso, es muy probable que eso no ocurra”.

La administración no se opone a los juicios militares. Pero Gibbs afirmó que los terroristas utilizan la prisión en la Bahía de Guantánamo como un “instrumento de reclutamiento”, y la administración de Obama quiere cerrarla.

“No abandonaremos ese objetivo”, recalcó Gibbs.

Traducción: Melvis Rojas Soris

POR ESTO! (Versión digital)

29 de noviembre de 2010

MÉXICO

OTAN: HASTA EL MÁS OSCURO RINCÓN DEL MUNDO

Gustavo Robreño

Cuando el genocida y torturador confeso George W. Bush anunció que las fuerzas militares del Imperio estadounidense llegarían en sus aventuras de agresión “hasta el más oscuro rincón del mundo”, posiblemente no imaginaba que años después el pacto político-militar de la OTAN --que incluye a Estados Unidos junto a Canadá y otros 26 países europeos-- iba a repetir sus funestas ideas al respecto y a arrogarse el supuesto derecho de intervenir y ocupar militarmente en cualquiera de los más apartados y oscuros rincones del planeta.

No otra cosa se desprende de lo acordado recientemente en la cumbre de Lisboa, donde la OTAN proclamó sin recato tales intenciones, según expresó su Secretario General, el neoliberal danés Fogh Raasmussen, connotado antislámico que justificó las burlas al profeta Mahoma por parte de periódicos daneses cuando fue primer ministro y hoy ejerce como cabecilla formal del pacto asumiendo extremas posiciones agresivas, como si por algunas secretas razones quisiera satisfacer a los sectores más guerreristas dentro de cada uno de los países involucrados en la OTAN y en el pacto en su conjunto.

Por supuesto que nada de este derecho divino que se ha adjudicado el pacto político-militar tiene que ver ni con la Carta de Naciones Unidas, ni con el derecho internacional vigente, ni con los profusos documentos que circulan por

el mundo sobre el tema de la no-intervención, la autodeterminación y la igualdad jurídica de todos los estados -- grandes o pequeños-- independientemente del sistema político y económico de cada uno de ellos.

Tampoco le interesa a la OTAN la tan mentada Corte Internacional de Justicia de La Haya, la cual utiliza cuando le conviene, como en el recordado caso de la desintegración de la Yugoslavia criminalmente bombardeada con sus aviones y que tuvo como colofón, entre arbitrario y ridículo, el enjuiciamiento del presidente serbio Slobodan Milosevic, muerto en prisión en circunstancias aún no totalmente aclaradas.

Sin embargo, no todo es color de rosa en el seno de la OTAN, pues la llamada "independencia" de Kosovo, territorio arrebatado por las fuerzas de ese pacto a Serbia haciendo uso del proclamado derecho de intervención ahora consignado en Lisboa, ha escindido a la organización entre los que aceptan o no la imposición de Kosovo como "estado independiente".

El hecho cierto es que el cónclave otanista celebrado en la capital portuguesa lo que hizo en definitiva, entre otras cosas, fue pisotear desfachatamente la soberanía nacional de todos los países del mundo al exponer, en boca del belicoso, Rasmussen, su "nuevo concepto estratégico" que le autoriza a actuar "en cualquier lugar del mundo", según anunció el propio secretario general, émulo de su antecesor y al parecer dispuesto a reeditar las "hazañas" de Solana.

En medio de la grave crisis económica mundial del capitalismo, sin solución a la vista, que se enseñoorea sobre los integrantes de la propia OTAN como Estados Unidos y las economías otrora felices en apariencia de la eurozona —arrastradas por el Imperio en esta caída— nada se dijo sobre el espinoso tema, mientras las convulsiones sociales sacuden a no pocos de los gobiernos que estaban allí representados.

Absolutamente nada significó para los países del Tercer Mundo la publicitada Cumbre de Lisboa: más de lo mismo o, en este caso, menos de lo mismo. Lo único que quedó en claro fueron las amenazas del "nuevo concepto estratégico" de la OTAN, que pretende hacer retroceder al resto de la humanidad a la condición de potenciales objetivos de agresión e intervención.

Queda por ver hasta dónde llegarán estos propósitos, que seguramente provocarán y desatarán las más graves crisis en un mundo repleto ya de múltiples crisis de todo tipo, añadiendo una dramática perspectiva que se suma al peligro de las bombas nucleares y a la realidad del cambio climático.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 29 NOV (XINHUA) -- El historiador de la Ciudad de La Habana, Eusebio Leal, recibió la Medalla Linneo, que entrega la Real Academia de Ciencias de Suecia, destacaron hoy órganos de prensa de la isla.

La entrega de la distinción se realizó la víspera en la Casa Alejandro de Humboldt, del Centro Histórico habanero, en el inicio de una jornada de homenaje al científico sueco Erik L. Ekman (1883-1931), quien consagró su vida al estudio de la botánica del Caribe, en especial de Cuba.

Ekman vivió en Cuba entre 1914 y 1924, período en el cual recolectó más de 19.000 ejemplares de la flora nacional e informó 2.000 nuevas especies para la ciencia.

Al acto de condecoración asistieron la embajadora de Suecia en la mayor de las Antillas, Caroline Fleetwood, y el profesor emérito del Instituto Ekman de Suecia, Bertil Nordenstam, quien fue portador de la Medalla.

La Medalla Linneo fue acuñada en honor a Carl von Linné (Carolus Linnaeus, 1707-1778), en ocasión del tricentenario de su nacimiento en 2007.

Fundador de la Real Academia de Ciencias de Suecia, Linneo fue naturalista, botánico y zoólogo, profesor de Medicina de la Universidad de Uppsala, precursor de la taxonomía moderna y uno de los padres de la ecología.

LA HABANA, 29 NOV (XINHUA) -- La Organización de Solidaridad de los Pueblos de Asia, África y América Latina (OSPAAAL) condenó la política de Israel contra el pueblo palestino, indica un texto difundido hoy en la capital cubana.

A celebrarse hoy el Día de Solidaridad con el Pueblo Palestino, la OSPAAAL denunció "la política de expansión y saqueo" del ejército israelí en los territorios ocupados, y dice que Tel Aviv cuenta con la aprobación de los sucesivos gobiernos de Estados Unidos.

El texto añade que el problema palestino es la clave para la paz y la estabilidad en el Medio Oriente, y convoca a la humanidad a pronunciarse a favor de una solución.

Según la OSPAAAL, no habrá paz justa y duradera en tanto no sea proclamado independiente el Estado Palestino y se reconozca a Jerusalén Oriental como su capital.

Esta efeméride fue establecida para recordar la fecha del 29 de noviembre de 1947, cuando en Naciones Unidas se aprobó la resolución sobre la partición de Palestina.

Desde entonces "comenzó el genocidio" por parte de Israel con vistas a modificar la composición demográfica" dice la declaración, que también denuncia una "guerra continua de ocupación" con la expulsión masiva de palestinos.

La OSPAAAL condena asimismo la creación de asentamientos judíos en las zonas árabes, y califica a esta política como "propósitos colonialistas y expansionistas".

LA HABANA, 29 NOV (NOTIMEX).- El gobierno de Cuba anunció hoy la flexibilización del arrendamiento parcial o total de viviendas como una modalidad de trabajo por "cuenta propia" en el marco de recientes reformas económicas.

Según anunció este lunes el diario oficial Granma, para ello se adoptaron nuevas normativas jurídicas que suprimen restricciones, simplifican trámites para obtener la licencia y fijan la política tributaria que se aplicará.

"Se facilita así el ejercicio de esta actividad por cuenta propia por la población, como una alternativa más de empleo", dijo Granma en alusión indirecta al previsto recorte inicial de medio millón de empleos estatales en los próximos seis meses.

El informe oficial advirtió que el Estado se reserva el derecho de cancelar la inscripción por incumplimiento de normativas jurídicas regulatorias y la aplicación de medidas que pueden llegar hasta la confiscación del inmueble.

El gobierno del presidente Raúl Castro aprobó en octubre pasado reducir las abultadas plantillas y autorizó el autoempleo en 178 oficios, con la obligación de pagar impuestos, para "elevar la oferta de bienes y servicios", en medio de una grave crisis económica.

Varias de las medidas adoptadas por el gobierno de Castro en los últimos meses están contenidas en el proyecto de "Lineamientos de la Política Económica y Social" que aprobará el VI Congreso del Partido Comunista en abril de 2011.

El lineamiento 278 de los 291 que contiene el proyecto de programa postula que se aplicarán "fórmulas flexibles para la permuta, compra, venta y arriendo de viviendas, para facilitar la solución de las demandas habitacionales de la población".

Analistas creen que la eliminación de trabas para el arrendamiento podría proveer una nueva fuente de ingresos a los interesados ante los deprimidos salarios estatales, que rondan el equivalente a 20 dólares mensuales promedio, insuficientes según ha reconocido el propio Castro.

De acuerdo con Granma, la flexibilidad en los arrendamientos a la vez "alivia la situación de muchas personas ante el déficit de viviendas que enfrenta el país y constituye una opción de alojamiento para quienes necesitan trasladarse de un territorio a otro".

Con una capacidad constructiva mermada por la crisis económica, Cuba tiene un déficit de más de 600 mil viviendas y las existentes se encuentran la mayoría en un estado de "regular a malo", según ha confesado el Instituto Nacional de Viviendas.

El Decreto-Ley No. 275, de septiembre del 2010 elimina prohibiciones de la Ley General de la Vivienda permitiendo el alquiler de casas completas en cualquier moneda; aprueba el arriendo de viviendas, habitaciones y espacios a otras personas también "cuentapropistas".

Magalys Piñeiro Ravelo, vicepresidenta Jurídica del Instituto Nacional de la Vivienda, indicó al respecto que se trata de personas con interés en establecer una cafetería, una peluquería, un estudio fotográfico, un pequeño taller de costura, etc.

Una de las novedades es que los extranjeros residentes permanentes en Cuba podrán hospedarse en las viviendas autorizadas para rentar en CUP (pesos cubanos), y se eliminan las prohibiciones de arrendar con límite de horas.

También son autorizados a arrendar los cubanos con permiso para residir en el exterior, o aquellos que residiendo en Cuba viajen por más de tres meses al extranjero.

Quienes arrienden viviendas, habitaciones o espacios pagarán el impuesto sobre los servicios públicos, abono que engrosará el presupuesto municipal para así contribuir al desarrollo económico de la localidad, según una resolución del Ministerio de Finanzas y Precios.

Como otros trabajadores por cuenta propia, que se han quejado de los altos impuestos, el arrendador contribuirá a la Seguridad Social si carece de vínculo laboral y pagará tributos por la utilización de la fuerza de trabajo (si contrata trabajadores) y sobre los ingresos personales.

LA HABANA, 29 (ANSA) - El gobierno cubano busca con nuevos reglamentos sobre las viviendas "aliviar" el desempleo y la situación del déficit habitacional en el país, comentó hoy el diario oficial Granma.

"Se facilita así el ejercicio de esta actividad por cuenta propia por la población, como una alternativa más de empleo", expuso el periódico, que es órgano del gobernante Partido Comunista.

Agregó que la nueva regla "a la vez, alivia la situación de muchas personas ante el déficit de viviendas que enfrenta el país".

El gobierno del presidente Raúl Castro aprobó este año más facilidades a propietarios de casas para alquilar habitaciones. También anunció la eliminación de medio millón de puestos en organismos y empresas del estado.

El diario recordó que los trabajadores privados podrán arrendar "espacios" para desarrollar sus labores.

Señaló que se permite además el alquiler tanto en la moneda nacional corriente como en la de valor en divisas de casas completas por cubanos que tengan permisos del estado cubano para residir en el extranjero, incluso aquellos que viajen por más tres meses sin abandonar su residencia en el país.

En Cuba circulan dos monedas nacionales, el peso nacional y el CUC, cuyo valor es de 24 unidades del nacional y su poder de compra es, en el entorno nacional, el de una divisa.

MADRID, 29 NOV 2010 (AFP) - Un grupo de ex prisioneros políticos cubanos se reunió este lunes en Madrid con el cardenal cubano Jaime Ortega, a quien transmitieron su preocupación por la tardanza en la recepción del estatus de asilo político, dijo a la AFP uno de los participantes.

En el encuentro, que duró casi dos horas y tuvo lugar en el domicilio de una exiliada cubana en Madrid, participaron 16 ex presos de los 50 que han sido liberados y tuvieron que viajar a España desde julio, dijo a la AFP Víctor Arroyo, uno de los liberados, quien se encuentra en España desde septiembre.

La reunión versó sobre la demanda de asilo político y las condiciones de los llegados a España, la liberación de los 11 aún detenidos y el pedido de amnistía general en Cuba, enumeró.

"Se ha hecho llegar al Cardenal nuestras inquietudes" en relación a la demanda de asilo político, que pidieron todos los llegados a España: "Todavía no se ha confirmado ni siquiera un caso", según Arroyo, que lamentó la "tardanza" en el proceso, que debería durar unos tres meses mientras los primeros en llegar ya llevan cinco meses en el país.

"Mientras no se solucione nuestra condición como asilados políticos no podemos estabilizar nuestra situación en España", recordó.

Ninguno tiene permiso de trabajo ni sus títulos homologados, por lo que transmitieron a Ortega que las condiciones de ayuda del gobierno español "no se han cumplido como se habían fijado".

El gobierno español propuso otorgarles el estatus de protección internacional asistida, que según fuentes diplomáticas es similar al de refugiado, es decir, les permitiría residir y trabajar en España, pero además podrían regresar a Cuba y ejercer actividad política, mientras que siendo refugiado político no podrían.

Los ex presos políticos también expresaron su preocupación por la suerte de los 11 detenidos del grupo de los 75 que quedan por liberar y rechazan el exilio.

Ortega "nos manifestó que había recibido del gobierno cubano la garantía de que van a ser puestos en libertad todos", aunque "no especificó fechas", según Arroyo.

Por último pidieron "una amnistía general en Cuba" que incluya la liberación de presos comunes y enfermos.

MADRID, 29 NOV (EFE).- El arzobispo de La Habana, Jaime Ortega, anunció hoy en Madrid que los once presos del "Grupo de los 75" que aún siguen en prisión por rechazar su destierro a España serán liberados y podrán quedarse en Cuba.

"Estos que quedan serán liberados. No sé el tiempo. Realmente eso no está en mis manos, pero tengo la promesa clara de que serán liberados estos que quedan para permanecer en Cuba", dijo el cardenal, al precisar que hay "algunos que quieren ir a EE.UU."

Ortega ha hecho ese anuncio tras reunirse en la capital española con una quincena de excarcelados cubanos, entre ellos algunos del "Grupo de los 75", condenados en 2003, para conocer de primera mano su situación y los problemas que aún tienen pendientes en España.

"Ha sido muy positivo el encuentro", señaló el arzobispo, quien pudo constatar que los ex reclusos "tienen sus preocupaciones por su futuro inmediato aquí en España, su condición jurídica, etcétera".

El cardenal considera "lógico" que tengan "sus preocupaciones", ya que "son grupos grandes de familiares" y "algunos han quedado en Cuba".

"Para mí (fue) muy necesario encontrarnos con ellos personalmente, y para ellos me parece muy beneficioso saber que siempre esta gestión de la Iglesia no es más que una continuidad de lo que la Iglesia siempre ha tenido de preocupación por todos los presos", comentó el cardenal.

Se trata, subrayó, de "una gestión humanitaria en el sentido común de la palabra", y "profundamente cristiana en el sentido de la caridad, del amor al prójimo".

Ortega celebró esta reunión después de interesarse por la situación de los ex presos políticos durante la reunión que mantuvo con la ministra española de Asuntos Exteriores, Trinidad Jiménez, el pasado jueves en Madrid.

El arzobispo se entrevistó no sólo con disidentes del "Grupo de los 75", sino con otros ex reclusos que mantienen discrepancias sobre el actual proceso de excarcelación de presos políticos en la isla.

El cardenal ha sido el mediador ante el régimen castrista en la excarcelación de los 51 presos políticos que han llegado a España desde mediados de julio.

Más de un tercio de los excarcelados reside en distintas ciudades españolas, acogidos en centros de organizaciones sociales como la Cruz Roja.

Ortega llegó a Madrid el pasado miércoles y su visita ha incluido la peregrinación a Santiago de Compostela (noroeste español) con motivo del Año Santo Compostelano.

LA HABANA, 29 NOV (EFE).- La primera mujer obispo de la Iglesia Episcopal cubana, la reverenda María Griselda Delgado, tomó posesión del cargo en una ceremonia celebrada en La Habana, informaron hoy medios locales.

El culto de bienvenida a la obispo tuvo lugar el pasado domingo en la Catedral de La Santísima Trinidad de La Habana, con la asistencia de invitados de otras iglesias cubanas y de países como Canadá, Estados Unidos, Jamaica y Barbados, indicó un reporte de la agencia Prensa Latina.

Al asumir el Obispado, la reverenda Delgado pronunció un sermón en el que exhortó a "tener optimismo y esperanza" en el futuro, y a "preservar y manifestar los mejores valores como seres humanos".

Entre los asistentes a la ceremonia estuvieron los primados de la iglesia anglicana de Canadá, Frederick James Hiltz, y de Estados Unidos, Katharine Jeffers Shori.

También participaron la jefa de la Oficina de Atención a los Asuntos Religiosos del Comité Central del Partido Comunista de la isla, Caridad Diego, y funcionarios del Ministerio de Justicia.

VALENCIA (ESPAÑA), 29 NOV (EFE).- El movimiento femenino cubano Damas de Blanco, que reúne a familiares de presos políticos, recibió hoy el XIX Premio de Convivencia, que concede la Fundación Profesor Manuel Broseta, por su defensa "generosa y valiente" de los Derechos Humanos en "un clima de progresiva distensión".

Así lo anunció Miquel Roca Junyent, quien presidió la reunión del jurado y según el cual la Fundación ha querido reconocer con este galardón al movimiento femenino cubano en favor de la libertad por su "gesto de paz, de convivencia y de defensa de los Derechos Humanos".

El jurado destacó además que las Damas de Blanco desarrollan su labor "en un clima de progresiva distensión en el que su actuación tiene mucho que ver con los resultados".

La Fundación fue creada para promover acciones de formación, investigación y convivencia en recuerdo del profesor y político Manuel Broseta Pont, asesinado por la organización terrorista ETA el 15 de enero de 1992 cuando se dirigía a impartir una clase en la Universidad de Valencia.

El Premio de Convivencia de la Fundación pretende ser, según Roca, "un gesto de solidaridad y amistad" y "dar un impulso más a un proyecto de paz" como el de las Damas de Blanco.

La institución confía en que, con este reconocimiento, pueda contribuir a estimular el papel que "para la defensa de la libertad y los Derechos Humanos" tienen las Damas de Blanco.

El jurado eligió a las Damas de Blanco entre más de quince candidaturas presentadas por diferentes personalidades y entidades para otorgarle el galardón, dotado con 12.000 euros (15.600 dólares) y una estatua conmemorativa diseñada por el artista valenciano Anzo.

El premio será entregado el 15 de enero, en la conmemoración del aniversario del asesinato de Manuel Broseta.

WASHINGTON, 29 NOV (EFE).- Los periódicos que tuvieron acceso a los documentos diplomáticos estadounidenses filtrados por la página web Wikileaks revelaron hoy con lujo de detalles el trasiego diplomático para intentar cerrar Guantánamo.

Algunos de los datos, como el de que Washington ofreció incentivos millonarios al archipiélago de Kiribati, un país insular ubicado en la zona central oeste del océano Pacífico, ya habían salido a la luz ayer.

Pero el diario estadounidense The New York Times y el español El País se hacen eco hoy de otros datos como la propuesta del rey Abdullah de Arabia Saudí de implantar un chip a los detenidos de Guantánamo que regresasen a países caóticos como Yemen.

Esa poco ortodoxa receta ofrecía, en opinión del monarca saudí, la solución perfecta a los temores de Washington de que los prisioneros desaparecieran o decidieran unirse a un grupo terrorista.

Abdullah realizó esa sugerencia en Riad el 15 de marzo de 2009 al asesor antiterrorista de la Casa Blanca John Brennan y otros altos funcionarios estadounidenses, al aducir que el rastreo de movimientos con chips era algo que ya se hacía con "halcones y caballos".

"Los caballos no tienen buenos abogados", respondió en aquella ocasión Brennan, según los cables diplomáticos hasta ahora secretos.

El presidente Barack Obama dijo tras su llegada al poder que cerraría el penal militar de Guantánamo en Cuba en el plazo de un año, una promesa que todavía no ha podido cumplir pese a los notables esfuerzos diplomáticos.

Los mensajes revelan que fueron pocos los países dispuestos a ayudar.

El País relata como EE.UU. se encontró con países "imposibles de convencer" como Kuwait, que según los documentos filtrados se negó a recibir a los cuatro kuwaitíes que permanecían en la base militar y llegó a proponer a Washington que se "liberara" de los presos soltándolos en alguna zona de combate afgana donde corrían el riesgo de morir.

Los diplomáticos estadounidenses buscaban países que no sólo estuvieran dispuestos a acoger a detenidos sino que pudieran demostrar que los vigilarían de cerca.

Una de las esperanzas de Washington era Europa, pero esa labor tampoco fue fácil.

El País menciona que en su afán por recolocar a los prisioneros en Europa lo más rápido posible, EE.UU. insistió en que estaba entregando a los que tenían historiales más limpios.

En la actualidad permanecen encarcelados en Guantánamo unos 170 presuntos terroristas.

LIUBLIANA, 29 (ANSA) - La visita del primer ministro esloveno Borut Pahor a Estados Unidos "no fue negociada a cambio de la recepción de un prisionero de Guantánamo", dijo hoy en conferencia de prensa extraordinaria en Liubliana el vocero del ministerio de Exteriores esloveno, Milan Balazic, comentando las informaciones difundidas por Wikileaks.

Según los diarios del mundo que tienen en su poder despachos de las embajadas norteamericanas obtenidos por Wikileaks, los funcionarios norteamericanos recurrieron a presiones de todo tipo para convencer a los otros países de aceptar prisioneros de Guantánamo.

A los dirigentes de Eslovenia supuestamente se les pidió recibir a un detenido a cambio de una reunión del premier Pahor con el presidente Barack Obama.

"No tenemos ninguna información concreta sobre el contenido del despacho en cuestión -explicó Balazic- y mientras no podamos ver el documento no podremos comentarlo".

El vocero agregó, sin embargo, que una negociación de este tipo nunca se produjo, explicando que los contenidos de los despachos son "observaciones sobre varios informes entre Estados, y no documentos oficiales".

Balazic confirmó, sin embargo, que la diplomacia eslovena discutió la posibilidad de que Eslovenia reciba a uno o más detenidos de Guantánamo, que fue examinado el marco legal, y que se llegó a la conclusión de que en Eslovenia no están dadas las condiciones legales para recibir a estos detenidos.

El vocero anunció que el año próximo el premier Pahor estará de visita en Estados Unidos, sin precisar con quién se reunirá.

POR ROSA TANIA VALDÉS

LA HABANA, NOV 29 (REUTERS) - La producción de frijoles en Cuba, un alimento básico en la dieta nacional, fue este año un 45 por ciento inferior a lo previsto, dijo el lunes la prensa estatal, pese a incentivos para aumentar los cultivos y reducir importaciones.

El semanario de la Central de Trabajadores de Cuba, atribuyó en parte los resultados a la falta de sistemas de riego.

"La producción de frijoles en el 2010 estuvo muy deprimida: menos de 30.000 toneladas de las 55.000 planificadas", dijo el semanario Trabajadores.

La publicación aseguró que el Estado está entregando pesticidas, semillas y otros insumos a los agricultores con el objetivo de que produzcan 80.000 toneladas de frijoles en el 2011.

Cuba atraviesa una crisis financiera, en parte debido a que gasta mucho dinero importando dos tercios de los alimentos que consume.

Trabajadores agregó que si Cuba produce las 80.000 toneladas previstas para el 2011 estaría ahorrando 72 millones de dólares en importaciones.

El presidente Raúl Castro ha tomado varias medidas con el fin de reactivar la producción agrícola.

Aumentó los precios que el Estado paga por las cosechas, autorizó a los agricultores a vender parte de sus productos directamente al consumidor y entregó tierras ociosas a los campesinos.

Pero mantiene un sistema en que el Gobierno entrega gasolina, pesticidas, fertilizantes y otros insumos a los campesinos a cambio de un 70 por ciento de su producción, un mecanismo que según algunos agricultores frena a veces la producción.

La producción de alimentos en la isla cayó un 7,5 por ciento en el primer semestre de este año, según cifras oficiales.

MÉXICO, 28 NOV (EFE).- El académico cubano Humberto López Morales destacó hoy el carácter "triunfador" del idioma español y su proyección de futuro al recibir el Premio de Ensayo Isabel Polanco en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara (FIL).

López Morales, galardonado por su obra "La andadura del español por el mundo" y miembro de la Academia Portorriqueña de la Lengua Española, elogió especialmente el que, tras las Independencias en América, los nuevos países conservaran dicho idioma.

Ello se dio a pesar de que los hablantes de lenguas indígenas de América eran al menos tres veces superiores en número a quienes hablaban español, apuntó López Morales, quien también es secretario de la Asociación de Academias de la Lengua Española.

De acuerdo a las proyecciones, el español -hablado hoy por 450 millones de personas- será usado por un 10% de la población mundial en 2050, en parte destacada gracias a la pujanza de Latinoamérica, se congratuló el académico.

A este respecto, destacó especialmente el "espectacular" aumento de hispanohablantes en EE.UU., a razón de 13 millones por año.

El Premio de Ensayo Isabel Polanco, dedicado a la que fue consejera delegada del Grupo Santillana, auspiciado por la FIL y la Fundación Santillana, está dotado con cien mil dólares y una escultura como premio. En la anterior edición, el galardón fue para el cubano Rafael Rojas por su obra "Las repúblicas de aire".

Este año el jurado estuvo presidido por el ex presidente chileno Ricardo Lagos, e integrado, entre otros, por el presidente de la Academia de la Lengua Mexicana, José Moreno de Alba, y la escritora colombiana Laura Restrepo.

De Alba elogió la erudición del premiado en relación a la evolución y cambio del español tanto a través del tiempo como en el espacio geográfico donde se habla, así como dependiendo también del nivel social de quien lo emplea.

Restrepo calificó al libro como "una biografía del español", un idioma que es "un monstruo de tantas cabezas".

La organización del premio ha decidido que el próximo año el tema será libre y podrán presentarse a él también colecciones de ensayos breves con un tema unificador. El presidente del jurado será el filósofo español Fernando Savater.

LA HABANA, 29 NOV. (NOTIMEX).- El filme mexicano "Revolución" abrirá el próximo jueves el 32 Festival Internacional del Nuevo Cine Latinoamericano de La Habana, al que concurren más de 500 películas y documentales, en su mayoría de América Latina y el Caribe.

El largometraje presenta 10 historias de 10 minutos cada una contadas por igual número de realizadores: Mariana Chenillo, Fernando Eimbcke, Patricia Riggen, Gael García, Rodrigo García, Gerardo Naranjo, Carlos Reygadas, Diego Luna, Amat Escalante y Rodrigo Plá.

El Festival, el más importante acontecimiento cultural de cada fin de año en la nación caribeña, se celebrará en La Habana entre el 2 y el 12 de diciembre próximo.

El objetivo de la oferta de México, el segundo país más representado en la reseña con 79 filmes, es conmemorar el centenario de uno de los movimientos político-sociales de mayor impacto en la historia del continente en el último siglo, dijeron los organizadores.

El actor mexicano Diego Luna, productor y director en esta película, defendió su título al afirmar que "El problema es que hoy en día la palabra revolución se usa para todo: revolución de la música, revolución de las ideas, revolución gastronómica...".

La programación del Festival también exhibirá "Chicogrande", de Felipe Cazals, sobre la identificación de un joven con la figura del ídolo Francisco Villa; y "El atentado", de Jorge Fons, que trata de un frustrado atentado contra el dictador Porfirio Díaz en 1897.

También está prevista la proyección de 14 brevísimas películas de animación que integran la serie "Suertes, humores y pequeñas historias de la Revolución Mexicana", de acuerdo con el listado distribuido por el Comité Organizador del Festival.

El proyecto es alentado por el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta) con el coauspicio de la Cámara Nacional de la Industria Electrónica, las Telecomunicaciones y las Tecnologías de la Información que convocó a jóvenes realizadores.

Por otra parte, la cita con el llamado Séptimo Arte en La Habana programó la exhibición del documental "Por favor, que el verdadero terrorista se ponga de pie", sobre acciones violentas contra Cuba en los últimos 50 años.

De 85 minutos de duración, el filme es dirigido por el periodista y cineasta estadounidense Saúl Landau, y para su estreno se espera la presencia del actor Danny Glover.

La producción incluye imágenes del ex presidente cubano Fidel Castro y del líder parlamentario Ricardo Alarcón, además de entrevistas con Luis Posada Carriles, Orlando Bosh y otros anticastristas radicados en la ciudad estadounidense de Miami.

También el festival habanero estrenará la película "Inalmama, sagrada y profana", descrita como un ensayo político, visual y musical sobre la presencia de la coca en las culturas de Bolivia.

El director del filme, Eduardo López, explicó que la hoja de coca condensa material y de manera simbólica permite trazar las rutas de lo sagrado y lo profano en la vida de los pueblos bolivianos.

López considera que la coca es una diosa femenina, es Inal Mama, por lo que establece en la producción una narrativa combinada de recursos.

Las productoras de la propuesta fílmica son las empresas bolivianas BandaBrava y Naira Cine, con el apoyo de Amazonia Films (Venezuela).

LA HABANA, 29 (ANSA) - Argentina, Cuba y Brasil son los países que más documentales exhibirán en el Festival de Cine Latinoamericano de La Habana, que se inicia esta semana.

De acuerdo con el programa del tradicional festival cinematográfico son 27 documentales los que competirán por un premio, entre estos cuatro argentinos y cuatro cubanos.

La batidora, radio de la escuela, de Gustavo Laskier; y Gorri, de Carmen Guarini, son dos de las obras que presentará Argentina, según la agencia cubana Prensa Latina.

Cuba presentará Alabba, de Eliecer Pérez; El cuerpo equivocado, de Marilyn Solaya, un documental sobre la vida de un transexual cubano, el primero en cambiar de sexo en el país y Operación Peter Pan, de Estela Bravo.

El filme de Bravo trata sobre el envío por sus padres a Estados Unidos de niños cubanos, sin sus familias, en la década de los años 60, al reaccionar ante un falso rumor de que perderían a manos del gobierno la crianza de estos.

Cineastas de Chile, México, Bolivia, Colombia, Ecuador, Paraguay, Perú, Puerto Rico, Uruguay y Venezuela competirán también con sus documentales.

Se anunció que además optarán por otros galardones en el festival 20 largometrajes de ficción, 24 óperas primas, y 30 animados.

LA HABANA, 29 (ANSA)- El hasta ahora considerado débil fútbol cubano ganó dos partidos en el área del Caribe y aseguró un boleto a la Copa de Oro de la CONCACAF, que se jugará en Estados Unidos en 2011.

Además, fortaleció sus esperanzas de escalar en las posiciones regionales con su victoria del domingo en Cuba sobre Martinica 1-0 y el 2-0 que logró frente a Trinidad y Tobago, en ese país.

Cuba, que ha tenido por años excelentes actuaciones en diversas áreas del deporte olímpico e internacional, no pudo aún lograr los mismos laureles en el fútbol, pese a que el "biotipo" de sus jugadores es semejante a los del Brasil, según expertos locales.

Especialistas consultados opinaron que los cubanos podrían "avanzar" en el deporte de las multitudes a partir de una "mejor organización" interna y más participación en canchas internacionales.

Los triunfos sobre Martinica y Trinidad-Tobago fueron por el Grupo H, en la fase final de la Copa del Caribe.

Cuba acumula en ese torneo seis puntos y pasó a encabezar la zona, a causa de que en otro partido, Granada, que acumula cuatro puntos, ganó también a Trinidad y Tobago. Los cubanos juegan esta semana con los granadinos y podrían quedar en primer lugar del torneo.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

CANCÚN, 29 NOV (DPA) - La rueda vuelve a girar en las negociaciones del clima. Las Naciones Unidas esperan poder avanzar en Cancún sobre la base de lo logrado en las 15 pasadas conferencias contra el cambio climático, después de que hace un año la cumbre de Copenhague fracasara en gran medida. Casi todo es cuestión de dinero.

Según secretaria ejecutiva de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático, la costarricense Christiana Figueres, los gobiernos pueden llegar a acuerdos en cuatro puntos en la reunión que comenzó hoy en Cancún y finalizará el 10 de diciembre, con participación de 194 delegaciones.

Los temas donde Figueres vislumbra avances son transferencia de tecnologías modernas para energías limpias, adaptación a las consecuencias del cambio climático, protección de bosques y fondos para financiar todo lo demás. Hacen falta 100.000 millones de dólares anuales a partir de 2020.

Pero hay desencuentros mayores en materia de reducción de emisiones de gases de efecto invernadero y en particular para lograr un acuerdo sucesor del Protocolo de Kyoto, cuyas metas de mitigación vencen en 2012.

Los dos grandes actores en las negociaciones climáticas son Estados Unidos y China. El primero nunca ratificó el Protocolo de Kyoto, pese a ser el segundo mayor productor de gases de efecto invernadero, después de China. Y la nación asiática debe compaginar la protección del medio ambiente con el acelerado crecimiento de su economía.

Estados Unidos llega con poco que ofrecer a la conferencia. La derrota del presidente Barack Obama en las elecciones legislativas de noviembre significó también un golpe para su ambicioso plan de protección ambiental.

De las urnas salió fortalecido, en cambio, el movimiento conservador Tea Party, en cuyas filas hay muchos que niegan que exista el calentamiento global.

En la ceremonia inaugural de Cancún, el Premio Nobel de Química 1985 mexicano Mario Molina y el presidente del Panel Intergubernamental sobre Cambio Climático de la ONU, Rajendra K. Pachauri, señalaron hoy que hay suficientes evidencias científicas para sustentar que el cambio climático es una realidad.

En Copenhague Obama puso sobre la mesa la meta de reducir en un 17 por ciento las emisiones de gases de efecto invernadero de Estados Unidos para 2020, con respecto a los niveles de 2005. No obstante, sin apoyo del Congreso no podrá hacerlo.

También en cuestión de financiamiento los ambientalistas ven una retirada de Estados Unidos del proceso de la ONU.

"Estados Unidos busca resolver las cuestiones financieras no a través de las negociaciones climáticas, sino por medio del Banco Mundial", consideró el responsable de la campaña de clima de Greenpeace Alemania, Martin Kaiser.

"Ahí ellos ponen al presidente, tienen el voto de más peso en el Consejo. En realidad, Cancún es el momento en el que los demás países deberían tomar una decisión".

China ha dado grandes pasos en la protección ambiental. En 2009 instaló más plantas de energía eólica que la Unión Europea (UE) o Estados Unidos, si bien en este punto está detrás de Estados Unidos en el sitio número dos.

Con su enorme producción de turbinas eólicas, China hasta podría sacar provecho de un acuerdo climático global si empieza a aumentar la demanda de energías alternativas.

La UE se considera la locomotora de la protección ambiental y en Copenhague presentó también las metas más ambiciosas. Su objetivo es reducir emisiones en un 20 por ciento para 2020, con respecto a 1990, y es de los únicos que está cumpliendo.

Sin embargo, no quiere seguir sola. Si ningún otro país hace esfuerzos, la UE no elevará su compromiso al 30 por ciento, como exigen muchos ambientalistas.

Una de las exigencias para Cancún es que se formalice el acuerdo no vinculante de Copenhague, en el que se hicieron compromisos nacionales voluntarios que significarían la reducción del 60 por ciento de las emisiones para 2020.

También se reclaman reglas transparentes para que se pueda verificar si se están cumpliendo las promesas.

El tiempo apremia. Según los científicos, la temperatura media de la tierra no puede aumentar más de dos grados con respecto a los niveles previos a la industrialización del siglo XIX. Si no se actúa ahora, advirtió Pachauri en la inauguración de Cancún, "los costos serán mayores".

CANCÚN, 29 NOV (NOTIMEX).- La secretaria ejecutiva de la Convención Marco de Naciones Unidas sobre Cambio Climático, Christiana Figueres, urgió hoy aquí a los países a impedir más retrasos en el objetivo de conseguir un acuerdo global que refuerce la lucha contra el cambio climático.

Al participar en la inauguración de la 16 Conferencia de Partes de Naciones Unidas sobre Cambio Climático, pidió a los representantes de los 194 Estados participantes actuar con 'la razón, creatividad', así como con 'responsabilidad' ante el desafío climático.

Del 29 de noviembre al 10 de diciembre, unos 25 mil asistentes a la conferencia buscarán reforzar el marco global para reducir el impacto del cambio climático, financiamiento para mitigar su impacto, y un nuevo esquema institucional que continúe la acción internacional.

Figueres aprovechó su mensaje para agradecer al gobierno de México, como anfitrión de la conferencia, 'por su liderazgo abierto y transparente que ha sido ejemplar' en la preparación de la COP 16 junto con los países asistentes y los grupos de trabajo.

'Sé que México seguirá desempeñando este liderazgo y el Secretariado de la Convención les apoyará en todo', manifestó en la sesión inaugural en el Salón Sol del complejo turístico Moon Palace de Cancún.

A los delegados de los países les expresó, que ya en Cancún se requiere 'impulsar los instrumentos para la mejor actuación ante el cambio climático, y hay que hacerlo pronto porque la concentración de gases de efecto invernadero en la atmósfera está en sus niveles más elevados'.

Refirió que el mundo se enfrenta a un problema muy serio, por lo que urgió a avanzar en cada una de las materias, desde los planes de mitigación y adaptación, transferencia tecnológica, financiamiento y el nuevo marco institucional'.

Consideró un paso importante el inicio del flujo de financiamiento por parte de algunos países desarrollados en el año 2010, conforme a los acuerdos en la materia anunciados el año pasado en Copenhague.

Por ello, pidió a los países en vías de desarrollo trabajar para lograr los niveles correspondientes de transparencia que requieren los intercambios en el financiamiento de programas de cambio climático.

El Premio Nobel de Química, Mario Molina, criticó la indiferencia y la inacción ante el cambio climático, toda vez que en la Convención y otros grupos de trabajo hay compromisos de todos los países para evitar el aumento de temperatura dos grados centígrados en las próximas décadas debido a este fenómeno.

Al abrir la sesión inaugural, expuso que el costo de reducir el impacto del cambio climático 'es más bajo que alto y no hacer esta tarea supondría un costo astronómico para las futuras generaciones'.

Recordó que además, los expertos en la materia aseguran que el cambio climático representa enormes pérdidas económicas y consecuencias considerables de diverso tipo.

'El costo de la inacción es elevado. Todos los países del planeta saben de esto. No subestimemos el reto. No podemos esperar otra década', aseveró.

En este acto, el presidente del Panel Intergubernamental sobre Cambio Climático (IPCC, por sus siglas en inglés) recordó los objetivos de los diferentes informes de los científicos que conforman su organización, e instó a lograr los acuerdos no conseguidos en anteriores conferencias.

LA HABANA, 29 NOV (NOTIMEX).- El Consejo Electoral Provisional (CEP) validó hoy las elecciones generales en Haití, pese a las denuncias de fraude de 13 de los 18 candidatos a la presidencia y las acusaciones de observadores internacionales de que fueron una 'farsa'.

'Las elecciones presidenciales y legislativas en Haití han sido validados en la mayoría de las estaciones de votación', afirmó el presidente del CEP, Gaillot Dorsainvil, tras calificar 'exitosa' la jornada electoral, pese a los disturbios desatados a su cierre.

"El día de las elecciones fue completa y exitosa", afirmó Dorsainvil, en una conferencia de prensa, ante los reportes de irregularidades en varios centros de votación, según un reporte de la edición electrónica del diario haitiano Le Nouvelliste.

Las elecciones para elegir al sucesor del presidente René Preval y renovar la Cámara de Diputados y parte de Senado se llevó a cabo en un ambiente tenso, acusaciones de la oposición de fraude a favor del candidato oficialista Jude Célestin.

Además de la solicitud de la mayoría de los candidatos a la presidencia de la anulación de la votación por falta de transparencia y una serie de protestas, que desataron serios enfrentamientos y dejaron al menos dos muertos.

La validación se da en momentos en que observadores internacionales confirmaron este lunes que las elecciones presidenciales y legislativas del domingo estuvieron plagadas de 'irregularidades' y que fueron una 'farsa'.

'Estas elecciones fueron una farsa obvia de principio a fin', afirmó Mark Weisbrot, codirector del Centro para la Investigación Económica y Política (CEPR) en un comunicado difundido esta madrugada en Puerto Príncipe, capital haitiana.

El observador denunció la existencia de serias irregularidades como relleno de urnas, exclusión de muchos votantes y la falta de papeletas en varios centros de votación, en los que se reportó la votación completa y sin problemas.

Los resultados de las elecciones se darán a conocer el próximo 5 de diciembre, aunque analistas estiman que será necesaria una segunda vuelta electoral, que de confirmarse podría llevarse a cabo el 16 de enero.

En tanto, las autoridades informaron que la calma reina este lunes en Puerto Príncipe y las ciudades de Cap Haitien, Gonaives, Les Cayes, Jacmel, Jeremie, Hinche Leogane y Miragoane, donde se registraron las protestas y actos de violencia al cierre de los comicios.

Electores descontentos con el desarrollo de los comicios legislativos y presidenciales salieron a las calles para expresar su rechazo y exigir la anulación del proceso por irregularidades, desatándose disturbios, que dejaron dos muertos y decenas de heridos.

La emisora haitiana Radio Kiskeya reportó que hubo protestas encabezadas por el candidato opositor Michel Martelly y el cantante Wyclef Jean frente a la sede del CEP, que rechaza las acusaciones de fraude.

ASUNCIÓN, 29 NOV (NOTIMEX).- El canciller paraguayo Héctor Lacognata convocó hoy a la embajadora de Estados Unidos en este país, Liliana Ayalde, a raíz de las revelaciones del sitio Wikileaks sobre un supuesto plan de espionaje del gobierno estadounidense a Paraguay.

El alto funcionario aseveró este lunes en rueda de prensa que el caso sería 'muy, muy grave' si se confirma la información aparecida en Internet y anunció que pedirá explicaciones a Ayalde, tras lo cual declinó entregar mayores detalles del caso.

Según Wikileaks, Estados Unidos pidió información privada sobre llamadas telefónicas, registros de ADN y huellas dactilares de los candidatos presidenciales paraguayos en 2008, además de una investigación a la oficina del fiscal general del Estado.

También aparecen entre los informes datos del sistema judicial y aduanero, de movimientos terroristas, injerencia de Venezuela y Cuba en la política paraguaya y puntos de vista del gobierno ante casos de lavado de dinero y corrupción de funcionarios estatales.

'Es un tema delicado y, de confirmarse, sería un hecho muy grave. Los medios que se hicieron eco de la información en todo el mundo gozan de mucha credibilidad, nos habla de la necesidad de considerar con absoluta seriedad estas publicaciones', manifestó Lacognata.

También pidió que el tema de Wikileaks sea tratado 'con tranquilidad y prudencia' hasta que se tengan antecedentes más concretos, tras lo cual acotó que el tema debe manejarse en términos diplomáticos para que no llegue en forma irresponsable al pleno del Senado.

El fiscal general del Estado, Rubén Candia Amarilla, expresó por su parte que el Poder Ejecutivo debe sentar una postura oficial sobre el supuesto espionaje del gobierno estadounidense a Paraguay.

'Creo que la Fiscalía no es el organismo más propio para dar una opinión al respecto, es el gobierno central el que debe sentar una posición al respecto y dejar en claro esa posición', manifestó Candia Amarilla.

AMSTERDAM BRUSELAS, 29 NOV (DPA) - La correspondencia secreta del Departamento de Estado y las legaciones diplomáticas estadounidenses en el mundo hecha pública por Wikileaks confirma la presencia de "armas nucleares tácticas" en Holanda y Bélgica, informaron hoy medios de los dos países.

Un mensaje secreto enviado por el embajador norteamericano en Alemania al Departamento de Estado en Washington menciona la presencia de armas tácticas estadounidenses en Alemania, Holanda, Bélgica y Turquía, según "Algemeen Dagblad" y Radio Nederland.

Según el diario belga "De Standaard", la presencia de armas nucleares estadounidenses en la base militar belga de Kleine Brogel, en Flandes, era para la población local "un secreto a voces".

Según informó la emisora holandesa Radio Nederland, los mensajes secretos publicados el domingo por Wikileaks se refieren a una conversación entre el embajador estadounidense en Alemania, Philip Murphy, el vicesecretario de Estado en el Departamento de Estado para Asuntos Europeos y de Eurasia, Phil Gordon, y el asesor de seguridad nacional alemán, Christoph Heusgen.

Este último dijo a sus interlocutores que el gobierno de Berlín se oponía a la retirada de las 20 armas nucleares estadounidenses estacionadas en territorio alemán debido a que Rusia todavía cuenta con miles de armas de ese tipo.

Los gobiernos en Holanda y Bélgica se negaron continuamente a confirmar ni desmentir la presencia de armas nucleares estadounidenses en su territorio.

GINEBRA, 29 NOV (NOTIMEX).- La Organización Internacional para las Migraciones (OIM) alertó hoy que en 2010 se contaron 214 millones de migrantes internacionales que, sumados a los 740 millones de migrantes internos, la cifra de migrantes en el mundo llega a casi mil millones.

El organismo advirtió que 'si el número de migrantes internacionales, estimado en 214 millones en 2010 continúa aumentando al ritmo de los últimos 20 años podría alcanzar los 405 millones en 2050', alertó la OIM en el Informe sobre las Migraciones en el Mundo 2010.

'El implacable ritmo de la migración tomará al mundo por sorpresa a menos que los Estados, las organizaciones internacionales y la sociedad civil, realicen un esfuerzo concertado para invertir en los medios para hacerle frente', subrayó el reporte publicado este día.

Con respecto a la migración internacional señaló que una de las razones de sus proyecciones sobre un pronunciado aumento es el considerable incremento de la fuerza laboral en los países en desarrollo.

Tal fuerza laboral pasará de dos mil 400 millones a tres mil 600 millones en 2040, acentuando el desequilibrio mundial entre la oferta y la demanda de mano de obra.

La OIM estimó que el número de migrantes en situación irregular continuará aumentando a medida que la oferta de mano de obra de los países de origen supere la demanda en los países de acogida 'y los canales de migración legal sigan siendo la excepción más que la regla'.

'Sin una inversión importante en el ámbito de las cuestiones migratorias no hay duda de que aspectos de fundamental importancia como los derechos humanos de los migrantes y su integración en las sociedades de acogida, se tornarán aún más urgentes', observó el director general de OIM, William Lacy Swing.

'El riesgo de no contar con políticas y recursos adecuados para abordar la migración significa perder una oportunidad histórica de obtener los beneficios de este fenómeno mundial', agregó.

En un mundo en que la demografía, las necesidades económicas y los efectos del cambio ambiental impulsan al 'inexorable aumento de migrantes internacionales', los gobiernos y agentes no estatales 'no tienen más alternativa que la de invertir recursos financieros y humanos', sostuvo Frank Laczko co-editor del informe en rueda de prensa.

Por su parte, Khalid Koser, también co-editor del reporte, consideró que 'hasta ahora no hemos visto nada de lo complejo, diverso y de larga escala que será este fenómeno en las décadas por venir'.

Asimismo advirtió que las repercusiones del cambio climático afectarán las tendencias, pues se estima que 200 millones de personas estarán en movimiento para 2050. Desde 1990, el total de desastres naturales se ha duplicado, por ejemplo en 2008, 20 millones de personas se desplazaron por desastres naturales.

Por otra parte el informe de OIM dado a conocer en Ginebra subrayó el aumento de los desplazamientos de trabajadores en dirección Sur-Sur.

Estados Unidos sigue siendo el principal país de destino de los migrantes de todo el mundo, dando acogida a una quinta parte del total de migrantes que representan el 13.5 por ciento de la población.

La mayoría provienen de México, Filipinas, Alemania, India, China, Vietnam, Canadá, Cuba, El Salvador y Reino Unido.

Según el documento, los migrantes de América Latina y el Caribe representan actualmente el 53 por ciento del total de la población nacida en el extranjero que habita en Estados Unidos.

Los mexicanos constituyen el 30 por ciento del total de la población de migrantes que vive en EU, seguido por los asiáticos con el 27 por ciento.

EU sigue siendo 'con creces' la mayor fuente de remesas en todo el mundo, habiéndose registrado la cifra de 47 mil 200 millones de dólares por concepto de envío de remesas en 2008, lo que representa el 17 por ciento de la corriente total de remesas en todo el mundo.

México es el país con el mayor volumen de entrada de remesas con 26 mil 300 millones de dólares en 2008 (el 41 por ciento del total de las remesas recibidas en los países de la región), lo que lo convierte en el tercer mayor beneficiario del mundo, luego de India y China.

En general la migración a Estados Unidos, citó OIM, 'exhibe un ritmo más lento', lo que probablemente obedece no sólo a la crisis económica sino también a medidas más estrictas de inmigración y control fronterizo, así como por 'actitudes cada vez más negativas hacia los inmigrantes'.

DUBLÍN, 29 NOV (EFE).- La economía irlandesa no consiguió hoy rebajar la presión de los mercados internacionales sobre su deuda, a pesar de que los principales bancos cotizaron al alza después de la decisión adoptada por la Unión Europea (UE) este domingo de proporcionar a este país una ayuda de 85.000 millones de euros.

Como advirtió la oposición irlandesa, los términos del acuerdo sellado por el Gobierno con la UE y el Fondo Monetario Internacional (FMI), el "mejor posible para Irlanda" según Dublín, no han servido, de momento, para

aplacar las dudas que existen en los mercados sobre el futuro del país.

A primera hora de la mañana, los mercados de deuda rebajaron el interés de los bonos irlandeses a 10 años, por primera vez en siete días, al 9.135%, pero este amago de recuperación no se consolidó, pues éstos repuntaron hasta el 9,281% a media tarde.

En consecuencia, también cayó su diferencial con el bono alemán de referencia hasta los 637 puntos básicos, una cifra aún extremadamente alta que denota una aparente falta de confianza en el plan de rescate.

Tal y como apuntan los críticos del acuerdo, los mercados también parecen coincidir en que el tipo de interés que se aplicará al programa de asistencia financiera, estimado en torno al 5,8% y a devolver en siete años y medio, podría ser inasumible para Irlanda.

Tampoco ha ayudado el análisis de la Comisión Europea (CE) sobre las perspectivas económicas de Irlanda, que rebajan las del Ejecutivo de Dublín, cuya política presupuestaria y fiscal para los próximos cuatro o cinco años dependen de su cumplimiento.

Así, la CE situó el crecimiento del Producto Interior Bruto (PIB) irlandés durante 2011 en el 0,9% y en el 1,9% al siguiente año, lo que contrasta con las previsiones del Gobierno para ese periodo, que son del 1,75% y 3,25%, respectivamente.

En este sentido, el responsable de la misión del FMI en Irlanda, Ajai Chopra, señaló hoy en una entrevista con el "Financial Times" que las previsiones de su organismo para este país son "más conservadoras" que las de sus autoridades.

No obstante, aseguró que el programa de reformas impuesto por el FMI a este país está diseñado para afrontar escenarios de débil crecimiento, al tiempo que reconoció los fallos cometidos por el organismo financiero para predecir antes el colapso de su sistema bancario y el sector inmobiliario.

Sea como fuere, la oposición irlandesa volvió a cargar contra el plan de rescate de la UE y el FMI, que calificó de "atroz", "robo" y "trampa".

El segundo partido nacional, el conservador Fine Gael, reiteró que el tipo de interés que se aplicará al programa de asistencia financiera es "demasiado alto y roza lo inasumible", lo que evoca al fantasma de la suspensión de pagos a largo plazo.

Según su portavoz de Finanzas, Richard Bruton, resulta preocupante que los bancos "podrían recibir 35.000 millones de euros extra" y que "los altos tipos de interés harán más difícil salir del círculo de deuda".

"La UE, en particular -dijo-, mira a Irlanda como el hijo pródigo al que hay que enderezar. Demuestra poca amplitud de miras al pensar en proteger a los acreedores de la exposición a los costes (del rescate) y adoptar un enfoque punitivo respecto al coste del dinero.

Si Europa fija un camino demasiado empinado para Irlanda, no resolverá ni los problemas de Irlanda ni los suyos propios".

Por contra, la ministra de Turismo, Mary Hanafin, repitió que los mercados internacionales de préstamos están "cerrados" para Irlanda, ya que sus tipos de interés, dijo, son de momento "prohibitivos".

"El plan cuatrienal ha sido completado y aceptado. Aborda cuestiones de inversión y competitividad. Estuvimos en peores circunstancias en los años 80. Nos levantamos entonces y estoy segura de que el pueblo irlandés lo hará de nuevo", sostuvo Hannafin.

La ministra criticó también al Partido Laborista, tercera formación irlandesa, al que calificó de irresponsable por unas declaraciones efectuadas por su portavoz de Economía, Joan Burton, quien, dijo, ha "dañado la imagen" nacional y a su sector turístico.

Burton advirtió de que Irlanda quedará "maniatada" cuando se le agoten las reservas con las que tiene que contribuir al programa de ayuda, más de 17.000 millones de euros que saldrán de la tesorería pública y de los fondos de pensiones.

"Entonces -dijo-, la trampa se cerrará y estaremos rotos. La UE y el FMI nos tienen cogidos por donde querían".

Tanto el FG como los laboristas, posibles socios en el próximo Gobierno de Dublín, han anunciado que renegociarán el acuerdo si acceden al poder en las próximas elecciones generales, previstas para principios de 2011, una opción que el comisario europeo de Asuntos Económicos, Olli Rehn, calificó de "poco recomendable".

NUEVA YORK, NOV 29 (ITAR-TASS). Si los republicanos en el Senado no logran aplazar la votación del nuevo Tratado entre Rusia y EE.UU. sobre las Medidas para la Reducción y la Limitación Ulteriores de las Armas Ofensivas Estratégicas START hasta el año que viene, la administración de Barack Obama recibirá 67 votos necesarios para la ratificación, incluidos 8 votos de los senadores republicanos. A tal opinión se atiene el senador republicano por el Estado de Indiana, Richard Lugar, considerado como uno de los especialistas más prestigiosos en los asuntos internacionales y el control del armamento en el Congreso de EE.UU.

En su entrevista al periódico Louisville Courier Journall Richard Lugar expresó preocupación que el aplazamiento de la votación hasta el año siguiente, cuando en el Capitolio se acomode el congreso de nueva legislatura, exigirá inevitablemente celebrar nuevas audiencias sobre el acuerdo y, como consecuencia, demorará considerablemente todo el proceso.

Tal curso limita con la irresponsabilidad por la seguridad nacional, dijo el senador.

El 16 de septiembre el comité de asuntos internacionales de la cámara baja del Congreso de EE.UU., recomendó aprobar el nuevo START, firmado por los presidentes de Rusia y EE.UU. el 8 de abril de 2010 en Praga. Con la particularidad de que 14 congresistas votaron a favor y sólo 4 estuvieron en contra. Sin embargo, como se expresó figuradamente Louisville Courier Journall, a pesar de que fueron celebradas 18 audiencias sobre el acuerdo, el documento continúa marchitándose en el Senado, a causa de la posición, ocupada los senadores republicanos clave. Uno de ellos, John Kyl, senador por el Estado de Arizona, declaró que el tiempo, que se queda hasta finales del año es insuficiente a todas luces para su adecuado examen. Por eso recomienda posponer el examen de esta cuestión para el año siguiente.

El líder de los republicanos en el Senado, Mitchell McConnell, por ahora no determinó definitivamente su posición sobre START. Sin embargo, como dice su secretaria de prensa, entre algunos senadores de su fracción aparecieron nuevas preguntas, que provocan su preocupación, en particular, con motivo de que si la administración de Obama asigna o no suficientes asignaciones para la modernización del potencial nuclear de EE.UU.

El líder de la mayoría democrática en el Senado, Harry Read, no se propone esperar hasta el año siguiente para poner el acuerdo en votación, comunicó al periódico su representante Jim Manley. Continuamos el trabajo con la administración para tratar de celebrar la votación en diciembre, subrayó.

Richard Lugar está convencido que cada aplazamiento adicional de la votación causará daño a la confianza en EE.UU.

TEHERÁN, 29 NOV (EFE).- El presidente iraní, Mahmud Ahmadineyad, advirtió hoy de que el acuerdo para el intercambio de combustible nuclear firmado con Brasil y Turquía el pasado mayo ha quedado desfasado y necesita revisar algunas cuestiones nuevas.

En una rueda de prensa ofrecida en Teherán, el mandatario iraní insistió en que su país no negociará en modo alguno con la comunidad internacional lo que denominó sus "derechos inalienables" nucleares, y que solo está dispuesto a hablar del citado intercambio.

"La declaración de Teherán es una buena plataforma que puede conducir a la seguridad... pero la situación ha cambiado (desde entonces) y creemos que nuevas cuestiones deben ser incluidas" en la próxima ronda de negociaciones, prevista para el 5 de diciembre, recalcó.

En pleno conflicto con las grandes potencias, Ahmadineyad firmó el pasado mes de mayo un documento con su colega brasileño, Luiz Inacio Lula da Silva y el primer ministro turco, Recep Tayeb Erdogan para buscar una salida a la disputa nuclear.

De acuerdo con el mismo, el régimen iraní aceptaba enviar parte de su uranio enriquecido al 3,5 por ciento a territorio turco para ser almacenado a cambio de recibir combustible nuclear enriquecido al 20 por ciento para el reactor de investigación médica que tiene en la capital.

El pacto no fue aceptado por las grandes potencias, agrupadas en el denominado grupo 5+1, integrado por los países miembro permanente del Consejo de Seguridad más Alemania.

Un mes después, ese mismo órgano imponía nuevas sanciones a Irán por las sospechas bélicas que desprende su programa nuclear civil y en particular por su decisión de enriquecer uranio al 20 por ciento por su cuenta.

Esta semana, el director del Organismo iraní de la Energía Atómica, Alí Akbar Salehí, reveló que su país ha enriquecido más de 35 kilogramos de uranio desde que adoptara esta decisión el pasado mes de febrero.

Las declaraciones de Ahmadineyad se producen apenas una semana antes de que representantes de la República Islámica y del citado 5+1 se reúnan en una capital europea aún por determinar para retomar el diálogo.

A este respecto, el mandatario iraní recalcó hoy en varias ocasiones que reanudar las conversaciones es una decisión de las grandes potencias "al constatar que las sanciones han fracasado y no tendrán efecto".

"Se trata de una excepcional oportunidad para ellos para salir del actual callejón. Las sanciones son ineficaces y son perjudiciales solo para ellos mismos. Creían que podían frenar a Irán con las sanciones y como han visto que no es posible, ahora quieren volver a negociar", afirmó.

"Espero que aprovechen esta oportunidad y podamos volver a la cooperación, pero desde la igualdad de derechos. Los países egoístas no tienen resultados", agregó.

Al hilo de este argumento, Ahmadineyad afirmó que las potencias extranjeras hablan con un lenguaje inverso.

"En el lenguaje de los dominadores hay diferentes significados.

Cuando dicen que en Irán hay crisis significa que Irán es cada vez más fuerte. Cuando dicen que hay dictadura, significa que existe la libertad. Pondré un ejemplo: es lo mismo que cuando hablan de derechos humanos", concluyó.

Ahmadienyad también criticó las conclusiones del último informe del Organismo Internacional de la Energía Atómica (OIEA) y dijo que solo podrá reseñar la verdad cuando se desprenda de las presiones de las potencias opresoras.

MOSCÚ, 29 NOV (EFE).- Irán se reunirá con las grandes potencias para abordar su controvertido programa nuclear el próximo 5 de diciembre en Ginebra, anunció hoy Mahmud Sajadi, embajador iraní en Moscú.

"La fecha de las negociaciones será el 5 de diciembre, y el lugar de la reunión será Ginebra", señaló Sajadi a la agencia oficial RIA-Nóvosti.

Sajadi explicó que Irán "propuso Estambul", pero que las potencias del grupo 5+1, que integra a los cinco miembros permanentes del Consejo de Seguridad de la ONU (Estados Unidos, Rusia, China, Francia y Reino Unido) más Alemania, "insistieron en celebrar el encuentro en Ginebra".

"De manera preliminar, es decir, oficiosamente, Irán ha dado el visto bueno al lugar y fecha de las negociaciones, ya que para nosotros esto no es tan importante. Para nosotros, lo más importante son las propias conversaciones", dijo.

En su reciente visita a Azerbaiyán, el presidente de Irán, Mahmud Ahmadineyad, se mostró dispuesto a negociar con Occidente, pero "sobre bases justas", y calificó de "picadura de mosquito" las sanciones internacionales contra su país.

Ahmadineyad aseguró que si Occidente quiere "lograr resultados positivos" durante las negociaciones, "debe dejar de pensar como agresor".

"Algunos de ellos (del 5+1) creen que pueden lograr resultados presionándonos y amenazándonos. Deberían cambiar sus viejos métodos, de lo contrario, los resultados serán los mismos de siempre", dijo.

Las conversaciones serían las primeras en un año, después de que en noviembre de 2009 Irán rechazara una propuesta de Estados Unidos, Rusia y el Reino Unido para intercambiar su uranio enriquecido al 3,5 por ciento por combustible nuclear para la planta de investigación que posee en Teherán.

Buena parte de la comunidad internacional, con EE.UU. e Israel a la cabeza, cree que Irán oculta, bajo su programa nuclear civil, otro de carácter clandestino y militar con el objetivo de lograr armas atómicas, alegación que Teherán rechaza.

NACIONES UNIDAS, 29 NOV (EFE).- El secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, pidió hoy a los líderes israelíes y palestinos que muestren su carácter de estadistas, su valor y su compromiso político para lograr la paz en Oriente Medio, un objetivo sobre el que se mostró poco optimista.

"Desafío a los dos líderes a mostrar su carácter estadista y su valor político para alcanzar un acuerdo de paz histórico", dijo Ban en un discurso en el día internacional de solidaridad con el pueblo palestino, en referencia al primer ministro de Israel, Benjamín Netanyahu, y al presidente de la Autoridad Nacional Palestina (ANP), Mahmud Abbas.

Agregó que "la comunidad internacional, por su parte, debe de estar preparada para asumir también sus propias responsabilidades sobre la paz".

El máximo responsable de la ONU se refirió a que la construcción de nuevos asentamientos israelíes en los territorios palestinos ocupados es un "duro golpe" a la credibilidad del proceso de paz en Oriente Medio, al tiempo que subrayó Israel debe cumplir con la obligación de congelar este tipo de actividades según lo estipulan las leyes internacionales.

Ban reiteró su preocupación por las condiciones de vida que hay en Gaza, y aunque reconoció que Israel ha modificado su política y que se han aprobado un número considerable de proyectos de las Naciones Unidas, "esto solo puede ser un primer paso".

"El paso siguiente debe ser la plena aplicación de la resolución 1860 del Consejo de Seguridad. Israel debe permitir una mayor reconstrucción civil, la libre circulación de las personas y la exportación de mercancías, y facilitar la rápida ejecución de los proyectos", dijo Ban.

Destacó, además, como elementos "cruciales" para impulsar el proceso de paz el fin del lanzamiento de cohetes desde Gaza y un intercambio de prisioneros, al tiempo que recordó el firme consenso internacional sobre la necesidad de acabar con la ocupación iniciada en 1967.

Ban admitió que hay poco optimismo entre las partes por alcanzar pronto la paz, y mucho menos para hacerlo en un año, tal como habían aceptado Netanyahu y Abbas cuando en septiembre pasado reanudaron las negociaciones directas.

"Apenas reiniciadas esas negociaciones, quedaron erosionadas al no renovarse la moratoria sobre la expansión de las colonias", dijo Ban.

Ante la falta de optimismo sobre el futuro de las negociaciones, Ban pidió a los israelíes que valoren el tener un socio fiable en términos de seguridad, así como el "continuado compromiso" de Abbas para "vivir junto a Israel en paz y seguridad, y rechazando la violencia y el terrorismo".

Por su parte, la subsecretaria general de la ONU, Rose Asha-Migiro, señaló que aunque ha habido "importantes pasos" hacia mejores condiciones para los palestinos en el último año, "todavía se necesita mucho más".

A los palestinos les pidió seguir ampliando las instituciones del estado, "combatir los ataques terroristas y rebajar las provocaciones", y a los israelíes cumplir con su obligación de respetar la libertad de movimientos, de acción y de seguridad.

Por su parte, el presidente de la Asamblea General, el suizo Joseph Deiss, pidió a ambas partes que intensifiquen sus esfuerzos para comprometerse en negociaciones honestas y superar el bloqueo.

"La violencia y el terror tienen que terminar", afirmó Deiss en su mensaje de esta conmemoración, al tiempo que subrayó que la ley internacional y las resoluciones de la ONU "tienen que respetarse y paralizarse toda acción que pueda agravar la situación o haga aumentar las sospechas y la desconfianza".

Deiss recordó que este día marca la fecha de 1947, cuando la Asamblea General adoptó una resolución que suponía la creación de un estado judío y otro árabe en el territorio palestino, algo que todavía no ha ocurrido.

El presidente del comité de la ONU sobre los derechos inalienables del pueblo palestino, Abdou Salam Diallo, subrayó la tragedia humana que viven los palestinos y pidió a Israel que cumpla estrictamente la ley humanitaria, en particular los asuntos relativos a los asentamientos.

RESEÑA CABLEGRAFICA...

- **WASHINGTON.** Documentos secretos divulgados por la página web Wikileaks revelan que el Departamento de Estado de EE.UU. pidió información a su Embajada en Buenos Aires, sobre la salud mental de la presidenta argentina, Cristina Fernández. Así lo asegura en su página web el diario español *El País*, una de varias publicaciones mundiales que tuvo acceso por adelantado a los más de 250 000 mensajes divulgados por Wikileaks, que dejan al descubierto los entresijos de la diplomacia estadounidense en el mundo. (EFE/29)

- **KIEV.** El viceministro de Combustible y Energía de Ucrania, Nikita Konstantinov, comunicó en una reunión de la comisión interparlamentaria para la cooperación de la Asamblea Federal de Rusia y del Parlamento de Ucrania, que ambos países seleccionan una compañía para evaluar sus activos de energía atómica en el marco de la integración. Según sus palabras, a causa de la particularidad de la industria atómica, se han presentado unos requisitos adicionales a las compañías calificadoras. Se trata, precisó, de la unificación de las empresas de la industria de construcción de maquinaria energética y no las centrales electrónicas. (ITAR-TASS/29)

- **SAN JOSE.** Una encuesta divulgada por la prensa local de Costa Rica, indicó que la inseguridad sigue siendo la mayor preocupación de los costarricenses, seguida por los aspectos económicos y la corrupción. El estudio de la empresa UNIMER y publicado por el diario *La Nación* revela que la inseguridad es el principal problema del país para el 33% de los costarricenses, aunque se nota una caída del porcentaje, ya que en una medición hecha en julio pasado la cifra era del 46%. En segundo lugar aparece el desempleo con un 14%, el alto costo de la vida (10,9%), la drogadicción (9%), la corrupción (9%), el estado de la economía (7,2%) y la pobreza (5,1%), entre otros. La encuesta también señala que un 44,6% de los entrevistados considera que la economía del país estará peor dentro de un año, mientras la cifra de quienes creen que estará mejor llega apenas al 18,6%. (EFE/29)

- **SEÚL.** Las maniobras aeronavales conjuntas organizadas desde el domingo por EE.UU. y Corea del Sur en el mar Amarillo, son una "provocación y un crimen", que han puesto a la región "al borde de la guerra", estimó Pyongyang. "Es criminal que Corea del Sur y EE.UU. organicen ejercicios militares en gran escala en esta área crítica, que pueden llevar la situación a un punto explosivo", dijo la agencia oficial norcoreana KCNA. Ambos países realizan actualmente, y hasta el miércoles, las maniobras conjuntas más importantes que hayan realizado nunca entre los dos, una demostración de fuerza que apunta, según Washington, a "reforzar la disuasión contra Corea del Norte." (AFP/29)

- **BERLÍN.** El Gobierno alemán manifestó su fuerte preocupación por las consecuencias internacionales que puedan derivarse de la publicación de los miles de documentos confidenciales filtrados por la web Wikileaks y obtenidos de informaciones secretas de las embajadas estadounidenses de todo el mundo. Según dijo el portavoz gubernamental, Steffen Seibert, ahora podrían producirse "reprobaciones a su relación con EE.UU. Advirtió además, lo peor para EE.UU. es que a partir de ahora, sus aliados se tendrán que pensar dos veces la información que comparten con ellos a nivel diplomático. (DPA/29)

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmona

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Reseña Cablegráfica:** Yurima Valdivieso Gutiérrez

Selección Internacional: Juan Rivero Fuxá

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
